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在秘鲁首都利马以北约 80 公里处，中国

港湾—中交四航局联营体承建的秘鲁钱凯港

项目正在繁忙建设中。湛蓝幽深的钱凯港海

域，海浪翻涌。几台大型机械设备隆隆作响，

将建筑材料运送到各个施工点位。开工建

设 3 年来，钱凯港码头已初具雏形，建成后将

成为中秘务实合作的新典范。

“培养了一批专业素质
过硬的港口建设人才”

钱凯港项目是共建“一带一路”在拉美地区

的标志性项目之一，包括多用途码头、集装箱

码头及基建设施。2021 年，钱凯港项目一期

工程开建，规划建设 4 个泊位，年设计总吞吐

量为 100 万标准箱，建成后将成为拉美南太

平洋沿岸重要的交通枢纽和物流中心，极大

便利地区进出口贸易。秘鲁驻华大使巴拉雷

索表示，随着钱凯港的建设，物流、人流的涌

入带动就业增加，该项目将有力推动秘鲁经

济社会发展。

“这里正在建设的是集装箱堆场，那边是

散货堆场。现代化的运营大楼、办公楼也在

建造中。整个码头投入运营后，操作人员会

进 行 远 程 操 控 ，大 部 分 设 备 将 实 现 无 人 驾

驶。”走在工地上，钱凯港项目总经理姜巍向

记者介绍。

姜巍见证了钱凯港建设的一个个重大进

展。“大家都在各自岗位上紧锣密鼓地工作，

能参与这样一项具有重大意义的工程，中方

和秘方员工都深感荣幸。两国建设者正通力

合作，为早日建成钱凯港并肩奋斗。预计港

口建设将在今年内完成。”姜巍说。

秘鲁助理工程师迪亚哥·莱安德鲁表示，

项目建设高峰期，秘方参建人员有数千人，中

国建设者毫无保留地向秘鲁员工提供培训，

帮助大家提升技术水平。“不少当地工人凭借

在钱凯港项目积累的经验，在就业市场上十分

抢手。”

秘鲁工程师雷纳多大学毕业后就来到钱

凯港项目，从最初的零经验到如今负责一个

百人团队，已成长为一名独当一面的优秀工

程师。项目工程一部部长彭志盛向记者介

绍，为了尽快让秘方员工掌握施工技能，项目

部开设了培训工坊，让经验丰富的中方员工

当师傅，发挥“传帮带”作用，“为当地培养了

一批专业素质过硬的港口建设人才”。

“中国企业的到来改变
了社区的面貌”

不久前，钱凯港建设者与附近圣罗莎社

区幼儿园举行了联谊活动。“谢谢中国叔叔！”

圣罗莎社区幼儿园的小朋友安得罗，从钱凯

港中国建设者代表手中接到礼物——一个画

着卡通形象的小书包，脸上乐开了花。

圣罗莎社区负责人毛里西奥·佩劳纳带

领记者参观了修葺一新的幼儿园。幼儿园占

地 2700 平方米，教室区、操场区、游乐区以及

花园区的各种设施一应俱全。据了解，这是

该社区唯一的一所幼儿园，曾面临教学设施

陈旧、生源流失严重等窘境。钱凯港项目担

负起幼儿园修缮工作，还建立了“爱心书屋”，

为孩子们打造了良好的成长环境。

“幼儿园已有 42 年历史，由于之前设施

设备比较陈旧，许多家长都不愿意把孩子送

来 。”幼 儿 园 园 长 罗 莎 里 奥 告 诉 记 者 ，中 国

企 业 主 动 帮 助 进 行 教 室 维 修 加 固 、场 地 平

整、地面硬化等，现在，孩子们可以在更安全

舒适的环境里玩耍。

钱凯港项目社区经理刘哲介绍，项目部

组 建 了 专 业 社 区 团 队 ，实 施 了 社 区 挡 墙 修

建、危房修复、公共道路维修等公益工程，并

开展孤寡老人慰问、社区公益医疗、心理健

康 咨 询 等 活 动 ，得 到 了 当 地 民 众 的 支 持 和

肯定。

“中国企业的到来改变了社区的面貌。”

佩劳纳说，“我们都期待钱凯港早日竣工，它

将为地区经济发展发挥重要促进作用”。

社区居民格洛莉亚经营着一家早餐店，她

告诉记者，钱凯港施工建设极大带动了当地消

费需求，“相信随着港口的建成，我们的经济会

发展得更好，大家的生活也会更加幸福”。

“为当地环境保护作出
有目共睹的贡献”

“绿水青山就是金山银山”“湿地和人类

彼此需要”……漫步钱凯港项目建设现场，几

幅中文和西班牙文对照的标语十分引人注

目。钱凯港项目安全总监郭旭培说，项目地

处秘鲁重要的生物栖息地，环保要求高。为

妥善保护该地生物多样性，项目部坚持多措

并举，全力以赴实现绿色工程建设目标。

项目部技术专家专门研发了海上高智能

化超大型自移动式打桩平台等大型专业设

备，不仅实现了施工预期目标，保护了施工海

域水质和生物，还实现了沉桩作业全季节、全

时段施工，大大提高了施工效率。

项目组建了属地专业环保团队，设置动

物救助办公室，配备多个环保岗位。项目部

还 多 次 参 与 钱 凯 海 事 局 的 公 益 环 保 活 动 。

2022 年初，汤加火山爆发引发的巨浪导致秘

鲁炼油厂石油泄漏，项目部积极参与海洋油

污清理和动物救助工作，主动协助当地相关

部门实施救援，开展沿线海滩清理工作，帮助

企鹅、海豹等脱离险境。

“中国企业在海洋环境保护、海洋生物保

护和水污染预防等方面作出不懈努力，我们

对此表示高度肯定和赞赏。”在一封寄给钱凯

港项目部的感谢信中，钱凯海事局表示。

距离钱凯港建设工地几百米远的湿地

上 ，成 群 的 鸟 儿 自 由 自 在 地 飞 翔 和 觅 食 。

望 着 眼 前 的 画 面 ，钱 凯 市 市 长 阿 尔 瓦 雷 兹

说：“钱凯港项目部动物救助站多次救助企

鹅 、海 豹 和 鸟 类 等 ，切 实 改 善 湿 地 、海 滩 和

生 物 栖 息 地 的 环 境 状 况 ，为 当 地 环 境 保 护

作出有目共睹的贡献。钱凯港建设兼顾经

济 效 益 和 环 境 效 益 ，既 是‘ 金 色 ’的 ，也 是

绿色的。”

（本报利马电）

中企承建秘鲁钱凯港项目推动当地经济社会发展
本报记者 宋亦然 时元皓 陈一鸣

共建“一带一路”·第一现场

中国将坚持和平发展道
路写入宪法，向国际社会展
现了走和平发展道路的坚定
决心。中国坚持和平发展的
理念与行动为广大发展中国家
所认同

现代化是一个持续发展的过程。在当

前国际秩序和全球治理体系变革不断走向

深入的背景下，发展中国家实现发展繁荣

的决心更加坚定。为了推进自身现代化进

程，发展中国家更加重视独立自主，普遍反

对外部势力将发展模式强加于人。

中国式现代化是走和平发展道路的现

代化。中国将坚持和平发展道路写入宪

法，向国际社会展现了走和平发展道路的

坚定决心。中国的发展不靠扩张掠夺。中

国始终坚持和平、发展、合作、共赢，深化拓

展平等、开放、合作的全球伙伴关系。中国

尊重各国主权和领土完整，坚持国家不分

大小、强弱、贫富一律平等，不干涉别国内

政。中国尊重文明多样性，尊重各国正当

权益，不将自己的价值观和发展模式强加

于人，尊重各国人民自主选择的发展道路

和社会制度，同时积极向广大发展中国家

提供力所能及的支持和帮助，不附加任何

政治条件。这与个别大国狭隘追求自身利

益 、不 顾 他 国 正 当 权 益 的 做 法 形 成 鲜 明

对比。

中国坚持和平发展的理念与行动为广

大发展中国家所认同。坚持和平发展才能

推动构建人类命运共同体。漠视各国国情

差异只会导致国家间产生矛盾分歧，互利

共赢的合作更将无从谈起。只有在尊重不

同国家、不同文明彼此差异的基础上加强

团结合作，才能更好实现发展繁荣。个别

国家应该认识到，面对全球性危机，任何国家都无法独善其

身，搞霸权主义、强权政治只会损人害己。

中国提出共建“一带一路”倡议、全球发展倡议、全球安全

倡议、全球文明倡议等一系列倡议，展现了坚定维护世界和平

与安宁、促进共同发展的决心，为推动构建人类命运共同体注

入了重要动力。当前，中国在国际事务中发挥着更加积极的

作用。作为一个善意、可靠的斡旋者，中国促成沙特和伊朗复

交，为地区国家通过对话协商化解矛盾分歧、实现睦邻友好提

供了范例。

随着时代发展，国际社会谋求和平、发展、合作、共赢的共

识将日益凝聚。中国坚持走和平发展道路，为维护世界和平、

促进共同发展注入了正能量，为应对全球性挑战贡献了中国

智慧和力量。非洲国家将借鉴中国经验，致力于加强和平合

作，实现共同发展繁荣。

（作者为埃及外交事务委员会主任）
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“非洲与中国有着广泛的合作，进一步加强非中合作将促

进非洲青年就业”“我们正在中国的电商平台上销售来自莫斯

科的商品，期待与中国企业家在该领域继续开展交流”“我们

致力于解决残疾人乘坐交通工具难的困扰，希望与中国企业

达成合作”……日前，由中华全国青年联合会主办的“机遇中

国”青年伙伴洽谈会在俄罗斯索契“天狼星”联邦教育中心举

行。来自俄罗斯、南非、印度、巴西、埃及等 10余个国家的 150
余名青年组织负责人、青年企业家代表齐聚一堂，与中国青年

代表对话交流、洽谈合作，共话中国发展机遇。

活动中，来自中国多地的青年企业家代表围绕各地产业

优势、投资政策、人文环境等方面介绍了情况，并回答外国青

年企业家提问。随后，各国企业家进行了分组讨论，就科技

创新、农业生态、商贸投资、文化旅游等领域合作开展了深入

交流。“中国经济发展成就令人瞩目，本次洽谈会为各国青年

代表提供了与中国企业交流合作的机会。”国际青年教育技

能基金会创始人兼主席穆罕默德·阿基尔表示，参会者从洽

谈会上了解到中国各地的进出口情况及投资需求，可以与中

国企业进一步加强联系、开展业务。

会场一角，南非一家青年创业组织的负责人莫尔韦沙迪·
塞罗内·特拉第与成都市海外留学归国人员协会会长彭肖肖

相谈甚欢。特拉第告诉本报记者：“与中国青年企业家进行

面对面交流的机会不容错过。当前，不少南非青年渴望通过

创业改变现状，却往往因信息匮乏等原因陷入困境。中国企

业家在创业方面积累了丰富经验，给了我很多建议和启发。”

耶尔·伊万杰里斯塔·古铁雷斯是墨西哥一家能源领

域企业的首席财务官，他所在的企业致力于提供高性价比

的能源解决方案。他说：“这次洽谈会让我从更加客观、真

实的视角了解中国市场，也更加坚定了和中国企业携手合

作的决心。”

刘洋是湖南一家食品贸易公司的总经理，活动上她重点

介绍了湖南在农业产业链方面的特色。会后，莫斯科市出口

发展中心副主任吉尼塔·谢尔盖耶维奇找到了她。“莫斯科的

企业家群体规模超过 100 万人，其中中小企业家占相当大的

比例。”谢尔盖耶维奇表示，希望进一步对接商业信息，推进

俄中两国中小企业在农业领域的合作。刘洋把对方的需求

记录下来，计划探讨后续合作事宜。

商贸投资讨论区内，江西青年企业家罗鲲鹏身边围着 3名

来自非洲国家的企业家，有的关注基础设施合作，有的关注

新能源投资。克里斯蒂安·卡迪布是南非一家电力企业的负

责人，他说：“当前，全球正积极推动绿色能源发展，中国在这

一领域拥有杰出的企业和先进的技术。非洲太阳能资源丰

富，与中国深化合作给我们带来广阔机会。”

“与中国深化合作给我们带来广阔机会”
——“机遇中国”青年伙伴洽谈会侧记

本报记者 屈 佩

■国际论坛R

本报日内瓦 3月 15日电 （记者刘仲华）中国常驻联合国

日内瓦办事处和瑞士其他国际组织代表陈旭大使 15 日在联

合国人权理事会第五十五届会议发言，宣介中国人权事业发

展成就，阐述中方在人权问题上的立场。

陈旭表示，中国始终积极参与全球人权治理，推进国际

人权对话合作，一贯主张同等重视、平衡推进各类人权，加快

落实经社文权利和发展权。人权理事会上届会议协商一致通

过中国等 80 国共提的经社文权利决议。我们希望决议能得

到有效落实，为促进可持续发展作出贡献。

陈旭指出，和平、发展、人权三大支柱相辅相成，不可或

缺。希望联合国各机构根据授权加强合作。联合国人权机构

应公正客观开展工作，秉持非选择性和非政治化原则，为各方

建设性交流合作搭建平台。

中 国 大 使 在 人 权 理 事 会 阐 述 中 方 在 人 权 问 题 上 的 立 场

本报日内瓦 3月 15日电 （记者刘仲华）联合国人权理事会

第五十五届会议期间，“人权法律保障的中国经验”主题边会15日

在瑞士日内瓦举行。边会由西北政法大学人权研究中心主办，邀

请了来自国内外的专家学者，围绕脱贫攻坚、荒漠化治理、反恐、

残疾人体育权利等议题，交流探讨人权法律保障的中国经验。

西北政法大学校长、人权研究中心主任范九利表示，中

国通过不断健全人权法律保障，切实提高了人民生存权、发

展权的保障水平，可以将中国经验分享给更多国家和地区，

尤其是发展中国家，以促进全球人权事业不断发展。

美国明尼苏达大学教授方强认为，美中两国可以通过学

术交流、法律研究和人权对话增进相互了解，通过对话与合

作共同探讨人权法律保障的具体实践。

西北政法大学人权研究中心执行主任马成表示，从构建

完整的脱贫攻坚法律体系，到最新出台的乡村振兴促进法，

中国持续为减贫和共同富裕提供坚实的法律保障。

中 外 专 家 交 流 人 权 法 律 保 障 的 中 国 经 验

据新华社联合国 3月 15日电 （记者王建刚）联合国安理会

日前举行预防冲突与妇女青年赋权高级别公开辩论会，国务院

妇女儿童工作委员会副主任黄晓薇在会上表示，中方支持联合

国在推动妇女和青年赋权方面作出进一步探索和努力。

联合国妇女地位委员会第六十八届会议正在纽约联合国

总部举行，黄晓薇率中国代表团出席。黄晓薇在发言中表示，

预防冲突、维护国际和平与安全，离不开妇女和青年的广泛参

与。安理会先后通过第 1325 号和第 2250 号决议，充分肯定

妇女、青年对和平进程的重要贡献，为推动妇女、青年投身和

平发展事业提供了重要指引。

黄晓薇说，中国始终是妇女、青年赋权和发展事业的坚定

倡导者和积极行动派，致力于通过立法保障、政策措施支持妇

女全面共享经济社会发展成果。中国帮助 4400 多万农村妇

女摆脱绝对贫困。目前，中国全社会就业人员中女性占比超

过四成，科技工作者中女性占比 45.8%，数字贸易、电商、直播

等新业态中女性约占 1/3。中方高度重视青年工作，制定实

施全面促进青年发展的国家级专项规划，在教育、就业等领域

出台超过 240 项青年发展政策，超过 187 个城市主动探索建设

青年发展型城市。

中 方 支 持 联 合 国 推 动 妇 女 青 年 赋 权 探 索

上图：钱凯港防波堤鸟瞰图。

右图：钱凯港项目中秘两国工作人

员在进行设备检修。
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“希腊和中国同为文明古国，为人类留下了许多宝贵的精神

财 富 。 在 当 前 背 景 下 ，积 极 践 行 全 球 文 明 倡 议 ，尊 重 世 界

文 明多样性、加强文明交流互鉴等，对于世界和平与发展具

有重大意义。”希腊帕特雷大学哲学教授、中希文明互鉴中心

希方理事会副理事长帕夫洛斯·康托斯在接受本报记者专访

时表示，希腊和中国加强文明对话，在世界范围内树立了文明

交流互鉴的典范。

去年 2月，中希文明互鉴中心在希腊首都雅典成立，习近平

主席复信希腊学者，祝贺该中心成立。习近平主席强调，我们

要促进人类社会发展、共同构建人类命运共同体，就必须深入

了解和把握各种文明的悠久起源和丰富内容，让一切文明的

精华造福当今、造福人类。相信中希文明互鉴中心一定能在

这 方 面 大 有 作 为 。 忆 及 复 信 内 容 ，康 托 斯 深 有 感 触 地 说 ：

“习近平主席的复信为我们增添了极大信心。中心将推动希中

文明交流互鉴、促进各国文明发展，这项工作具有深远意义。”

谈及未来的工作计划，康托斯信心满满：“中心将举办讲座、暑

期学校等活动。我们将结合希中双方的优势和特色，持续推

动高校合作，为中心的发展贡献力量。”

去年 3 月，习近平主席提出全球文明倡议，强调要共同倡

导尊重世界文明多样性、共同倡导弘扬全人类共同价值、共同

倡导重视文明传承和创新、共同倡导加强国际人文交流合

作。康托斯对此高度赞同，他表示：“习近平主席关于尊重世界

文明多样性的论述给我留下极为深刻印象。没有一个国家或

地区能与世界隔绝而独自发展繁荣，各国需要携手合作、增进

相互理解。全球文明倡议也为中国和各国高校加强学术交流

创造了机会。”

康托斯曾多次访问中国，积极促进两国文明对话。去年

4月，他访问了中希文明互鉴中心中方牵头单位——西南大学

等地，并与该校师生进行了深入交流。一周的行程增进了他

对中国相关领域学术研究的了解：“我受到了中国朋友的热情

接待，也感受到了他们对两国文明交流的巨大热情。目前中

国许多高校都在研究古希腊哲学，年轻一代的中国学者学术

和语言基础扎实，已经在国际学术界崭露头角。我们能够在

交流中互相学习、共同进步。”

康托斯告诉记者，自己正在学习和了解中国哲学，发现中

国哲学与希腊哲学在各自的社会环境中都发挥了相似的作

用。“未来我们将汇集各方学者的力量，探究古希腊哲学和中国

哲学的各自特点，进一步挖掘其现代意义，为我们当下的生活

提供启发和指引，这正是重视文明传承和创新的意义所在。”

康托斯介绍，中希文明互鉴中心旨在从比较学角度探

讨并推动两大文明的交流，同时致力于打造两国高校和学

术机构间的合作网络。帕特雷大学与西南大学开设的希中

古文明比较学研究方向联合硕士项目已正式启动。康托斯

告诉记者，两国学生将分别在中国和希腊学习一年时间，在

两所高校教授的指导下加深对古希腊文明与中华文明的了

解并进行比较研究，这是全球范围内颇具特色的项目。他

期待参与项目的两国学子学有所成，为推动两国文化交流

和民心相通作出贡献。 （本报罗马电）

“在交流中互相学习、共同进步”
本报记者 谢亚宏
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